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Жумабаев Жамалгазы  

Талгарбеков Бекболот  

Аннотация. В предлагаемой научной статье  обобщены теоретические основы эффективности 
сельскохозяйственного производства. Дана оценка послереформенным показателям экономической эффективности 
аграрного сектора Кыргызской Республики. Изучена динамика эффективности сельскохозяйственного 
производства КР, в целом по пяти летним интервалом за 2004-2023 годы. Показаны положительные тенденции 
развития сельского хозяйства в условиях преобладания в сельском хозяйстве мелких крестьянских (фермерских) 
хозяйств. Определено особое место выхода валовой продукции сельского хозяйства в целом, а также выхода 
продукции животноводства на 100 га сельхозугодий, а в земледелии выход продукции растениеводства – на 100 га 
пашни за последние 15 лет. Определена необходимость повышения продуктивность полей и животноводства, т.е. 
показатели технологической эффективности.     

Ключевые слова: Послереформенное аграрное производство, экономическая эффективность производства, 
выход продукции сельского хозяйства и животноводства на 100 га сельхозугодий, выход продукции растениеводства 
на 100 га пашни, технологическая эффективность. 

Abstract. The proposed scientific article summarizes the theoretical foundations of the efficiency of agricultural 
production. An assessment is given to the post-reform indicators of economic efficiency of the agricultural sector of the Kyrgyz 
Republic. The dynamics of the efficiency of agricultural production in the Kyrgyz Republic is studied, as a whole, over a five-
year interval for 2004-2023. Positive trends in the development of agriculture are shown in the conditions of prevalence of 
small peasant (farming) households in agriculture. A special place of the output of gross agricultural output as a whole, as 
well as the output of livestock products per 100 hectares of agricultural land, and in agriculture the output of plant growing 
products per 100 hectares of arable land over the past 15 years is determined. The need to increase the productivity of fields 
and livestock, i.e. indicators of technological efficiency, has been identified. 

Keywords: Post-reform agricultural production, economic efficiency of production, output of agricultural and 
livestock products per 100 hectares of farmland, output of crop production per 100 hectares of arable land, technological 
efficiency. 
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       Талгарбеков Бекболот 

Аннотация.  В научной статье обобщены основы аграрной теории и ее основные части, теоретические 
положения институциональной реформы в сельском хозяйстве. Дана оценка показателей экономического роста в 
аграрном секторе за годы суверенитета Кыргызской Республики. Изучена динамика темпов эконмического роста за 
1990-2023 годы. Показаны положительные тенденции развития сельского хозяйства в условиях преобладания мелких 
крестьянских (фермерских) хозяйств. Определено особое место на уровень производства основных видов продукции 
сельского хозяйства развития как индикатор соответствия с уровнем роста численности населения. Обоснована 
необходимость увеличения темпа роста производства продукции сельского хозяйства, которые позволяют 
определить объем импорта при их дефиците, а при перепроизводстве - экспорта. 

Ключевые слова: Аграрная теория, методология институциональной реформы, экономическая реформа, 
экономический рост, валовая продукция,  сельское хозяйство, темпы роста,  продовольственная продукция. 

Abstract. The scientific article summarizes the fundamentals of agrarian theory and its main parts, theoretical 
provisions of institutional reform in agriculture. An assessment of economic growth indicators in the agricultural sector over 
the years of sovereignty of the Kyrgyz Republic is given. The dynamics of economic growth rates for 1990-2023 are studied. 
Positive trends in the development of agriculture in the context of the prevalence of small peasant (farming) households are 
shown. A special place is determined for the level of production of the main types of agricultural products in the development 
as an indicator of compliance with the level of population growth 

Key words: Agrarian theory, methodology of institutional reform, economic reform, economic growth, gross output, 
agriculture, growth rates, food products. 
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Абдиев Мурат Журатович  

Мусакулов Нурбек Куралбекович 

 Аннотация. Актуальность научной статьи заключается в уточнении эффективных механизмов 

материально технического обеспечения сельскохозяйственных товаропроизводителей в регионах в регионах 

страны,в частности Ошской области Кыргызской Республики (КР). Цель исследования – проанализировать и 

оценить эффективных механизмов материально технического обеспечения сельского хозяйства для обеспечения его 

эффективности и конкурентоспособности в регионах страны. 

Ключевые слова: механизмы, инвестиция, сельское хозяйство, материально техническое обеспечение, 

эффективность, конкурентоспособность. 

Abstract. The relevance of the scientific article lies in the clarification of effective mechanisms for the material and 

technical support of agricultural producers in the regions of the country, in particular the Osh region of the Kyrgyz Republic 

(KR). The purpose of the study is to analyze and evaluate effective mechanisms for the material and technical support of 

agriculture to ensure its efficiency and competitiveness in the regions of the country. 

Keywords: mechanisms, investment, agriculture, material and technical support, efficiency, competitiveness. 
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Трошина Василиса Андреевна 

Багратуни Каринэ Юрьевна 

Аннотация. Статья посвящена определению факторов экономического развития, оказывающих прямое или 
косвенное воздействие на уровень национальной финансово-экономической безопасности. На основании системного 
анализа российских исследований были приведены классификации внешних факторов, оценена масштабность и 
характер их влияния на уровень финансово-экономической безопасности государства. Выделены риск-факторы и 
барьеры достижения требуемых на уровне государства показателей финансово-экономической безопасности, 
систематизированы национальные приоритеты в области повышения уровня финансово-экономической 
безопасности. 

Ключевые слова: внешние факторы, экономическое развитие, финансово-экономическая безопасность, 
барьеры, национальные приоритеты. 

Abstract. The article is devoted to the definition of economic development factors that have a direct or indirect impact 
on the level of national financial and economic security. Based on a systemic analysis of Russian studies, classifications of 
external factors were given, the scale and nature of their impact on the level of financial and economic security of the state 
were assessed. Risk factors and barriers to achieving the financial and economic security indicators required at the state level 
were identified, national priorities in the field of increasing the level of financial and economic security were systematized.  

Keywords: external factors, economic development, financial and economic security, barriers, national priorities. 
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